

DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 10 DE MARZO DE 1826.

Los 40 mártires.

Sale el sol á las 6 y 14 minutos y se pone á las 5 y 46 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

PRUSIA.

Berlin 22 de enero.

Por las últimas noticias de S. Petersburgo se sabe que se está instruyendo con la mayor actividad la comaria formada contra los autores y cabezas de la sedicion del dia 26. Tambien aseguran que se han cogido en casa del príncipe Abalinski, quien se quitó la vida al tiempo que iban á prenderlo, papeles importantes que dan alguna luz sobre las ramificaciones de esta horrible trama.

Añaden que se han hecho algunas prisiones en Moscow, mas no se han dado á conocer todavía los nombres de los sugetos inculpados.

Como todo lo que tiene relacion con la persona del Monarca del mas poderoso imperio del Norte presenta un interes general, no será fuera de propósito observar que el Emperador Nicolas I parece ser muy propenso á favorecer á los estrangeros, cuya civilizacion, superior á la de los rusos, ha sabido apreciar en los diferentes viages que ha hecho. Es de esperar que los decretos espedidos en la última época del reinado de su ilustre predecesor, y que ponian muchas trabas en la comunicacion de los estrangeros con

la Rusia, sufrirán algunas modificaciones. La Rusia tiene en ello un particular interes, tanto por razon de vecindad, como por otros vínculos que unen estrechamente á los dos Estados.

= Los despojos mortales del Emperador Alejandro debieron salir de Taugarog el 7 de enero. Segun el itinerario no andará la comitiva fúnebre mas que de 50 á 60 verstes ($9\frac{1}{2}$ á $11\frac{1}{2}$ leguas) por dia; el 18 debia llegar á Kha-kaw, el 25 á Koursk, el 30 á Orell, el 5 de febrero á Tula, el 12 á Moscow, donde se detendrá hasta el 15; el 20 llegará á Twer, el 4 de marzo á Novogorod, y el 9 á Czarskojeselo. El 24 de marzo, aniversario del advenimiento al Trono del difunto Emperador, se sepultará el cadaver de este Monarca.

PAISES BAJOS.

Amsterdam 28 de enero.

Las noticias publicadas por los papeles ingleses sobre la insurreccion de nuestras colonias en la isla de Java habian producido aqui una profunda impresion: sin embargo, nos lisonjeabamos que se habrian ecsagerado mucho; y en efecto, se ha confirmado en parte esto mismo, asi por la gaceta de Batavia como por las cartas del comercio. Estas nada disimulan, antes bien aseguran que la insurreccion ha sido seria, que ha costado sangre, y que acaso será necesario deramarla todavia para destruir enteramente á los insurgentes. Los indígenas parece que estan animados de una especie de entusiasmo religioso. En estas circunstancias el gobernador ha organizado en milicias á los habitantes cristianos desde la edad de 16 hasta la de 45 años, tanto en Batavia como en Samarang y en Souralaya; en esta ocasion han desplegado las tropas holandesas mucho valor. Se reunen refuerzos en el Tejel, y sin cesar se dan á la vela para aquella colonia.

INGLATERRA.

Londres 21 de enero.

Actualmente hay 150 telares de seda parados en Spitalfields: el número de menestrales que está sin trabajar sube á 180, sin contar con sus hijos y mujeres; pero como estas relaciones han sido dadas por los mismos obreros, serán quizá algo ecsageradas; pero aun se dice que es mayor la afliccion en Bethnal-Green, donde se ven las casas de caridad y hospicios tan llenos que ha sido preciso colocar tres ó cuatro enfermos en una misma cama.

= Mr. Lieven, Embajador de Rusia en Londres, inmediatamente que recibió un correo de su Gobierno fue á ver á Mr. Canning, que se hallaba en su casa de campo, y en seguida tuvo una conferencia con Mr. Planta, Subsecretario de Estado.

= El *Morning Chronicle* anuncia que el marques de Wellesley pasará del Gobierno de Irlanda al de la India. El mismo periódico supone que el conde de Bristol sucederá al marques de Wellesley en el Vireinato de Irlanda.

= La gran casa de comercio de libros en Londres, tan conocida en toda la Europa con el nombre de Huret, Robinson y compañía, acaba de suspender sus pagos: se cree que sus obligaciones ascienden á 4000 libras esterlinas (mas de 38 millones de rs.). En este establecimiento es donde se vendian los célebres cuentos atribuidos á sir Walter-Scott. Como esta casa tenia la mayor parte de sus relaciones en Escocia, se teme no se dejen sentir tambien en Edimburgo los funestos resultados de la bancarrota.

= En Chile han ocurrido serias inquietudes: disgustado el pueblo de Valparaiso de las restricciones gravosas que ha impuesto el Gobierno al comercio, y de varias medidas gubernativas, se ha reunido y decla-

rado nulos y de ningun valor los decretos y actas del supremo Gobierno. Ha resuelto ademas que se le haga saber á este que el Gobierno de Valparaiso se constituye independiente. Esta declaracion fue despreciada por los Ministros, y nombraron otro gobernador para aquella plaza; pero este no ha podido lograr tomar posesion de su destino. El director envió 250 caballos para contener á los valparaisienses, y el congreso dió orden para que esta fuerza fuese donde este se hallaba, mandando en seguida que el supremo director le prestase juramento de fidelidad: no quiso hacerlo, y salió de la ciudad de Santiago con toda su guardia. El coronel Sanchez fue nombrado en lugar del director Freire, quien despues volvió con una fuerza respetable, y se restableció en el mando.

= Segun cartas particulares recibidas de Montevideo son muchos los insurgentes que se han reunido en la provincia oriental. Su caballería llega á 4500 hombres. El ejército de Buenos-Aires se dice que es de 60 de la misma arma. La escuadra brasileña en este puerto se compone de 10 bergantines, una fragata, una corbeta y 16 lanchas cañoneras. El Gobierno de Buenos-Aires no tiene mas que algunas de estas últimas, y dos ó tres bergantines armados.

El Ministro del Brasil se ha visto obligado á salir de esta última ciudad por los insultos que ha recibido del Gobierno y del populacho. Se esperaba en Montevideo la llegada de sir Carlos Stuart, quien debe doblar el Cabo de Hornos, despues que conferencie en Buenos-Aires.

= Las noticias de Lima son del 1.º de octubre. Dicen que Bolivar se halla todavia en las Provincias Altas: que se hacian grandes preparativos para la toma del Callao. Un navío republicano que quiso acercarse demasiado á esta fortaleza fue desmantelado; pero pudo lograr escaparse.

Idem 28.

El *Globe and Traveller* publica algunas noticias sobre la insurreccion de Java.

Radin Deporo, aliado de la Familia Real de Tanager Carler, comenzó la rebelion al frente de una fuerza considerable, y obligó á los holandeses á retirarse al fuerte de Solo; pero como no obraba con bastante vigor tuvo tiempo el general Kock de reunir fuerzas suficientes para sostener el campo. Hasta ahora no ha sido batido todavía Radin Deporo, pero su posicion es tal que no podrá resistir á las tropas del general holandés.

Tambien se han manifestado facciosos en las cercanías de Pachalongon; pero han tenido que reunirse á Radin Deporo. Otra insurreccion ha estallado en Darath, 30 millas de Samarang, capitaneada por el Radin de Serram: han salido 180 hombres de Lorg para atacarlos, y se sabe que han sido derrotados enteramente por los rebeldes. A pesar de esta victoria se retiran hácia el sud, habiendo tenido ocasion de apoderarse de Samarang, que estaba indefensa.

Al fin ha llegado el general Vantgento con los restos del desgraciado ejército de Macassar, y se encuentra ya aquella plaza en estado de poderse defender. Se ha descubierto una conspiracion que tenia por objeto incendiar la ciudad de Batavia.

El *Globe and Traveller* añade que se tiene por cierto en Batavia, que jamas llegará á estar sosegada la isla de Java mientras que los holandeses no cambien el sistema opresivo de su Gobierno que tiene aniquilados mucho tiempo há á los habitantes de aquel pais.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 22 de febrero.

SS. MM. y AA. siguen en el Real Sitio del Pardo sin novedad en su importante salud.

La Serma. Sra. Infanta Doña Luisa Carlota continúa en Madrid restableciéndose de su indisposición, en compañía de su augusto esposo el Sermo. Sr. Infante D. Francisco de Paula.

Esposicion dirigida á S. M.

» Señor: El ayuntamiento de vuestra M. N. L. y fiel ciudad de Lucena, provincia de Córdoba, por sí y á nombre de su vecindario á L. R. P. de V. M. con el mas profundo respeto, y poseido de la mas indecible satisfaccion, se presenta á V. M. para tributarle los mas sinceros homenajes y dirigirle la mas sumisa felicitacion por el memorable decreto de 28 de diciembre prócsimo anterior, por el que y sus soberanas disposiciones de 15 y 16 del corriente se han visto nombrados por V. M. para el alto desempeño de Consejeros de Estado á unos individuos que han testimoniado á la faz de la nacion su acendrada adhesion al Trono de V. M. y á su augusta dinastía y que han merecido tan feliz recuerdo.

» En efecto, Señor, el solemne y apreciabilísimo momento de su instalacion verificada en 17 del mismo, se ha consignado para tranquilidad de los buenos españoles, con el discurso que tuvo el alto honor de pronunciar ante V. M. el Sr. ministro de Estado; por él se preludian los grandiosos resultados de felicidad que debe experimentar la España agitada hasta aquí de tantas y tan desconocidas convulsiones, se consolida la esperanza de los buenos, se promete la sofo-cacion de los malos; en una palabra, se presiente cuántas y cuántas mejoras han de producir las infatigables tareas de unos ministros que merecen toda la confianza de V. M.

» El ayuntamiento que se atreve á dirigir á los pies del Trono tan respetuosa esposicion está siempre

7
pronto á contribuir á tan laudables fines. Lucena 29
de enero de 1826.—Señor.—A L. R. P. de V. M.—”
(Siguen las firmas.)

Campo de Criptana (Provincia de la Mancha) 17 de
febrero.

El 14 del corriente ocurrió en esta villa un fenómeno extraordinario, que ha fijado la atención de sus habitantes, y que quizá podrá ofrecer materia á los hombres ilustrados para hacer investigaciones y adelantamientos en las ciencias naturales.

En dicho dia y hora de las 7 y 50 minutos de su mañana, se dejó ver en el aire un globo de fuego de una magnitud extraordinaria, y de figura piramidal, ó mas bien, del todo semejante á una gran tinaja vuelta boca abajo, descendiendo hácia la tierra con movimiento oblicuo y con direccion de occidente á norte: dejaba en su descenso una ráfaga ó cola de humo bastante grande, que notaron bien cuantos lo observaron desde el campo. Su luz era tan resplandeciente, que deslumbraba á cuantos lo vieron al acercarse á la tierra, como á la altura de 40 varas, por lo que no pudieron ver si llegó á tierra, ó se desvaneció en el aire; pero sí, que en su movimiento en nada se asemejaba á una exhalacion, pues este era sin comparacion mas pausado. Y es de notar, que á la hora que se vió este fósforo ó globo luminoso, estaba la atmósfera del todo despejada y el sol muy claro, sin que esto impidiese el verlo con tanta claridad, que todos creian que cayó muy inmediato al sitio en que se ballaban; pero es indudable que al N. de esta villa, y camino que va al Quintanar, es donde realmente cayó, segun informan los que lo observaron mas de cerca.

(G. de M.)

Palma 9 de marzo.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 9 PARA EL 10.

Parada, contrarondas y sargento de hospital Milicia Provincial. Primer 4.º de ronda el Capitan agregado al Estado mayor D. Antonio Gil y Mas: 2.º 4.º el Teniente agregado al mismo D. Manuel Chaves. = Socios.

Funcion de Iglesia.

Hoy á las 10 de la mañana en el Real convento de S. Francisco de Asis se dará principio á la Novena del SSmo. Patriarca S. Josef, y explicará sus desposorios, dolores y gozos y su tránsito el P. Fr. Buenaventura Esbert religioso del mismo convento.

AVISOS.

Estan para vender una botiga taberna, con su algorfa y otra botiga y algorfa las dos frente el portal menor de las niñas huérfanas; en esta imprenta darán razon de su dueño.

El que haya encontrado una bolsa vulgo *ridicul* que contenia unas llaves, la que se perdió desde la posada de la Real hasta la calle de Montesion pasando por la Platería, tenga la bondad de entregarlo en esta imprenta, y darán razon de su dueño quien gratificará.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas en él el dia 9 del corriente.

De La Ciudad en Francia el javeque Cármen del patron Felipe Piña con trigo y géneros.

De Mahon el patron Sebastian Jaime con abas, 7 pasageros y balija.

De idem la javega S. Antonio del patron Miguel Mulet en lastre.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.